

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MARTES 25 DE AGOSTO DE 1903

NÚMERO 375

PAGES HERMANOS

SUCESORES

Especialidades de esta casa:—Cigarrillos Murias—Brea GALLITO—Cognac Renault—Manteca, MARIQUITA—Surtido completo en abarrotes, que es NUESTRO UNICO RAMO, lo que nos pone en condiciones de atenderlo bien.

Deposito de Materiales

—EN SEGUIDA DEL BANCO DE COSTA RICA—

Acaba de recibir un nuevo surtido de papel para entapizar. Semillas de hor taliza y flores, se reciben frescas cada mes.—Julio 28.—1 m.

Dr. M. Zúñiga

Tiene su consultorio en la Botica Violeta.
Horas regulares de consulta: (8 a 9 a. m.
Hebitación: casa del Pres- (12 m. a 2 p. m.
bitero S. Zúñiga, 50 varas (7 a 8 p. m.
al N. de la Imprenta Nacional, frente a don Ve-
nancio García.

MADERAS DE SAN MATEO

de varias clases y dimensiones, perfectamente preparadas, se venden á precios sin competencia, calle 21, 125 varas al Norte de la casa del doctor Durán. Agosto 6. 1 m.

SUCURSAL EN COSTA RICA

de la compañía colonial
de préstamos y depósitos

Capital autorizado: \$ 20.000,000 oro americano

Préstamos sobre bienes raíces, efectuados en la Isla de Cuba hasta hoy: \$ 510,000 oro americano, ó sean \$ 1,096,500 colones.
Por qué quiere Ud. pagar alquiler de su casa toda la vida, cuando puede comprar una por medio de la Compañía Colonial de Préstamos y Depósitos dentro del termino de siete años, pagando por ella mensualidades, poco más ó menos lo que tiene que pagar por un alquiler?
Teniendo que pagar \$ 16.00 mensuales por cada mil que la Compañía le presta, terminará de pagar su préstamo por este sistema á los 7 años.
Oficina: casa del Lic. don Gerardo Echeverría frente al Palacio Episcopal.

La Peluquería "Aséptica"

DE PASCUAL MONTENEGRO

Este establecimiento, hasta ahora conocido en el país, ha puesto al público, especialmente al amante de la limpieza ó higiene, un servicio enteramente higiénico. Sus instrumentos son asépticos al fuego, para cada individuo el servicio es nuevo, el lavado se hace con antisépticos poderosos. Su dueño no omite nada para el progreso de su establecimiento. Su lema es orden, seriedad y respeto á sus parroquianos. Agosto 12 lm.

ORO AMERICANO Vendo cien vacas buenas lecheras.
Raza Durham. MARCOS VARGAS.
Cartago, Agosto 18. 1m.

¡¡ Alerta pasajeros !!

José Bartoli, tiene en su hermosa casa de dos pisos, frente al parque, cuartos amueblados elegantemente, inmejorables por lo higiénicos, ventilados y cómodos. Los pasajeros no deben buscar otros, pues á tanta comodidad se une lo módico de los precios. En la misma casa hay un magnífico departamento propio para Hotel, que se alquila por una renta módica, pudiendo darse con todos los enseres necesarios para establecerlo, ó venderse estos en buenas condiciones para el comprador. GIUSSEPPE BARTOLI. Limón, Agosto 20 de 1903. 1m

Cervecería de
José Traube

LAGER BEER

El Noticiero

DIRECTOR,
Leonidas Briceño

REDACTORES,

Leonidas Briceño, Segundo Ispizúa
Modesto Martínez

ADMINISTRADOR,

Abraham Madrigal J.

OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,

25 varas al Este de la Oficina Telegráfica.

Avenida 5ª, Oeste

Teléfono N° 26

NOTICIAS DEL EXTERIOR

Cablegramas

BUENA INTELIGENCIA EN RTE INGLATERRA, AUSTRIA Y RUSIA

Viena, 22.—En los círculos del Gobierno reina aún la esperanza de que la paz está gravemente amenazada. Esta opinión se basa en el hecho de que el convenio Ruso-Austriaco continúa sin alteración y que la Gran Bretaña mantiene pacíficas intenciones y está prestando apoyo á los esfuerzos de Austria y Rusia. La visita que hará en breve el Rey Eduardo á esta capital constituye otra oportunidad para demostrar al mundo que existe buena y completa inteligencia entre las potencias.

LA DIPLOMACIA EN LA PUERTA Y EL CONFLICTO MACEDONIO

Constantinopla, 22.—La embajada de Austria apoya verbalmente las últimas demandas de Rusia relativas á la administración de Macedonia. Sostiene el representante de Austria que la manifestación naval rusa se debe al asesinato de Mr. Rostovisks, cónsul de aquella potencia en Monastir, incidente cuyo arreglo es asunto exclusivamente de Rusia. Por orden del Sultán se ha despachado á Indrada un navio turco llevando á su bordo un telegrafista y gran cantidad de comestible para el uso de los tripulantes de la escuadra rusa. El Gobierno turco ha despachado á Knishero diez mil kilogramos de harina para el uso de los necesitados. El encargado de negocios de Servia llamó la atención de la Puerta al peligro que existe de retirar de Albania superior, la tropa imperial dejando así á los serbios y aun á Servia expuestos á los ataques de los albanos.

NO HAY QUE HACER BROMAS

DE LOS POTENTADOS

Berlin, 22.—El actor Conrad von Fichitz, fue sentenciado hoy á nueve meses de prisión por delito de lesa majestad. Ese actor llegó á calumniar con sus bromas al Emperador Guillermo.

TRATADO DE RECIPROCIDAD FRANCO-ESPAÑOL

París, 22.—Avisa un despacho de Madrid que publica "Le Temps" que la dificultad principal con que se tropieza en la negociación de un tratado de reciprocidad francés-español, es el temor de que Alemania, Estados Unidos y Gran Bretaña, reclamen las mismas concesiones mutuamente acordadas entre Francia y España.

SENSACIONALES NOTICIAS DE MACEDONIA

Entre las noticias de sensación que se recibieron hoy, está la de que han sido destruidas todas las casas de guardia sitas á lo largo del trayecto del ferrocarril que corre entre Monastir y Salónica; que 20,000 turcos al mando del Mariscal Oror Rusht Bajá rodearon y aniquilaron á 1,200 revolucionarios de Vilayette, de Monastir y que el jueves un individuo hirió á un empleado de la Administración de Correos rusa.

RENUNCIA DEL REY PEDRO AL TRONO DE SERVIA

Londres, 22.—De fuente oficial rusa en Belgrado, se sabe, por aviso recibido de que el Rey Pedro, durante los últimos diez días ha ofrecido abdicar el trono de Servia no sólo personalmente sino también en nombre de la dinastía Karageorgevich. El motivo de este paso se debe al estado de perturbación que existe en la capital de Servia.

EL JUICIO DE LOS HUMBERT

París, 22.—Durante la sesión de hoy del juicio de los Humbert, Teresa anunció que el verdadero apellido de Crawford fué Regnier quien sirvió de intermediario entre el Príncipe Bismark y el Mariscal Bazaine durante las negociaciones para la rendición de Metz. Crawford era el acaudalado americano de quien Mad. Humbert había heredado una respetable fortuna. La parte contraria insiste en que Crawford jamás ha existido: que era una fábula inventada por los Humbert para dar color de verdad al fraude y al engaño. Los procesados sostienen que de una fecha comprendida entre el año 1878 á 1883 murió en un país, que los tri-

bunales no han podido averiguar, un americano llamado Henry Kibert Crawford, quien dejó á Mad. Teresa Durignac, ahora Mad. Humbert, como única heredera de una fortuna que se calcula en veinticuatro millones. La esperanza de que hoy sería el día último del juicio hizo despertar de nuevo el interés del público. La Sala de Justicia estaba atestada de curiosos. A medio día entraron al tribunal los reos y todos mantuvieron el mismo aspecto calmado. El abogado Hesse pronunció una elocuente defensa de Román Durignac: refirióse á la hermanable devoción de éste durante el juicio, á su hermana Teresa Humbert. Criticó severamente la declaración dada por Pattenotre, ex-Embajador de Francia en Madrid, de que no conocía á Mad. Humbert é invitó al Jurado para que pidiera al Juez Presidente que mostrase ciertas cartas privadas en una de las cuales, Mr. Pattenotre rinde las gracias á la señora Humbert por ciertos adornos que le había regalado para su sala.

MUERTE LENTA DE LORD SALISBURY

Londres, 22.—Lord Salisbury vive aún, pero se ha empeorado en las tempranas horas de la mañana. La recaída comenzó á las 3 a. m. A las 9 y 30 a. m. se publicó un boletín que anunció que Lord Salisbury moriría lentamente.

INCREMENTO DE LA REVOLUCIÓN MACEDONIA

Constantinopla, 22.—La revolución que estalló en Vilayett de Adrianópolis, empieza á abarcar las comarcas situadas al Oriente. Los revolucionarios incendiaron varias aldeas en la vecindad de Injada á cuya altura está fondeada la flota rusa. Se han despachado urgentes telegramas á Adrianópolis pidiendo refuerzos.

BULGARIA SE PREPARA

Histemburg, Hungría, 22.—El gobierno de Bulgaria ha contratado cinco millones de tiros de rifle, con una fábrica de ésta.

FALLECIMIENTO DE LORD SALISBUY

Londres, 22.—Lord Salisbury falleció esta tarde.

LA PLAGA BUBONICA EN EL PERU

Lima, 22.—De Pacasmayo notician cuatro casos nuevos de la plaga bubónica. En Mollendo no ha habido hasta la vez casos nuevos. El Congreso elevó hoy al Ministro de la Guerra Villavicencio al grado de vice Almirante.

FIN DEL ASUNTO HUMBERT

París, 22.—Concluyose esta tarde el famoso juicio de la familia Humbert. El tribunal sentenció á Teresa Humber y á su marido á cinco años de prisión y á pagar una multa de cien francos. Emilio Daurignac fué sentenciado á 2 años de prisión y Román Daurignac á tres años de igual pena. La prisión de los dos primeros es encierro solitario. Una vez que los abogados concluyeron de hablar, la señora Humbert se puso de pie y haciendo grandísimos esfuerzos, al parecer, comenzó del modo siguiente:

"Caballeros del Jurado: cuando pedí la dirección de un Crawford, me contestó "no puede Ud. conocerme; no me llamo Crawford, no me conocen por ese apellido." Como se llama Ud. le pregunte entonces: "Hice mi fortuna me contestó, durante la guerra de 1870, especulando en bonos públicos que en aquel entonces tenían un precio muy bajo." Aquí hizo una larga pausa la Teresa y continuó diciendo. "El se llama Reignier, fué el intermediario entre el Mariscal Bazaine y los alemanes. Ya yo había hecho negocio con otro Reignier quien me dijo: "no me confunda Ud. con el Notario Reignier"; así fué como inesperadamente averigüé el apellido de Crawford. Nunca participé esa nueva á mi esposo y es esta la primera vez que lo sabe". Aquí la Humbert se dirigió al Juez presidente gritando: "¡Lo que dijo es la verdad, existen los Crawfords y la fortuna también existe. Entablaré causa contra los Crawfords". Volviéndose nuevamente al Jurado la Teresa dijo:

"Caballeros: no hablaré más, suficiente es manifestaros que la fortuna existe. Jamás he robado á persona alguna. He aquí todo el asunto Humbert y el embrojo Crawford."

TRIUNFO DEL YATE YANKE

Nueva York, 22.—El yate americano Reitanca triunfó sobre el yate británico Shamrock III concluyendo la carrera tres minutos veinte segundos antes que su rival.

Mal consejo

En la Gaceta del 21 de Agosto hemos leído una comunicación dirigida por el secretario de Gobernación, doctor don Juan J. Flores al Gobernador de Limón, en que entre otros consejos que él recomienda para combatir la fiebre amarilla, está la extraña intención que copiamos:

"Que los vecinos encalen sus casas tanto por dentro como por fuera, agregando á la solución de cal que se emplee, bicloruro de mercurio en la proporción de uno por mil."

Cuando éramos estudiantes de medi-

cina, el profesor nos decía, después de hacer la experiencia: "No cometan nunca el error en Química de asociar el óxido de cal con el bicloruro de mercurio en operaciones de desinfección, porque la reacción que se obtendrá, será un precipitado de bióxido amarillo de mercurio ó un exicloruro rojo oscuro de mercurio que destruirá las propiedades desinfectantes de ambas combinaciones."

Desearíamos conocer la opinión de las notabilidades médicas y químicas sobre el particular.—Un médico rural.

COLABORACION

El arrendamiento de la Imprenta Nacional

Toma incremento notable ya, lo que no era más que un simple rumor, lo que apenas había sido ayer una idea, manifestada por el señor ex-Ministro de Gobernación, don Manuel de Jesús Jiménez, sobre el arriendo de la Imprenta Nacional.

Queremos hacer á este respecto hacer algunas indicaciones, que nos parecen muy del caso en los actuales momentos, dado el carácter justiciero y el criterio sano del señor Ministro, y que quizá le obliguen á pensar como nosotros en la inconveniencia de llevar á efecto esa medida.

La razón que el señor Ministro tiene para pensar en el arrendamiento de la Imprenta es que no produce ese taller ni siquiera para su mantenimiento: ello es verdad; pero verdad es también que, quitando los abusos que existen desde que se fundó ese establecimiento, la Imprenta Nacional puede dejar utilidades al Erario Público.

Ha sido costumbre siempre [costumbre pésima], que cuanta sociedad de beneficencia, cuanta junta de turnos, cuanta empresa teatral ó sociedades de otro género se han fundado en el país, han encontrado apoyo en el Gobierno para ejecutar gratis sus trabajos en la Imprenta Nacional contando para ello con operarios pagados por la nación y con operarios adquiridos por el Estado.

Las Municipalidades que cuentan con rentas propias y que pueden pagar sus publicaciones, no lo hacen, y recargan á la Imprenta de trabajos onerosos para las rentas públicas.

Y hasta los particulares piden gustos; allí se han ejecutado más de una vez, entre otros, trabajos de litografía, tarjetas de visita, invitaciones & allí se han empastado por cuenta de la nación, novelas y libros que no son por cierto para los estantes de las oficinas públicas.

Y, es claro, la Imprenta Nacional así no produce, no puede producir: la Fábrica Nacional de licores no produciría, si el Gobierno regalara el aguardiente á las juntas encargadas de las fiestas cívicas cada vez que ellas se celebran en los diversos lugares de la República; como no producirían tampoco las Aduanas si se eximiera á los comerciantes de pagar los derechos.

Todavía vamos nosotros más adelante: si la Imprenta Nacional no produce, haciendo las economías apuntadas, tampoco estamos de acuerdo con su arrendamiento, porque á ese paso, preguntámos: Produce el Registro Civil, la Biblioteca, el Museo, las oficinas de telégrafos y correos?—No! qué van á compensar nunca sus entradas con sus salidas!—Porqué no se ha pensado en arrendarlas, si se cree que de este modo sacaría ventaja el Erario?

Pero, es más: Produce algo el Ferrocarril al Pacífico?—No, tampoco.—Y entonces, porqué no se ha pensado en su arrendamiento?

A parte de eso, todavía hay otra razón poderosa para que nos opongamos á la idea del arrendamiento de la Imprenta Nacional: El contratista quiere hacer negocio. Para hacerlo, haría indudablemente perjuicios en las maquinarias de los talleres, y, lo que aun es peor, la competencia que establecería la Imprenta, la Encuadernación y la Litografía á las empresas particulares, sería tal, que daría muerte inevitable á estas últimas.

Piense en estas consideraciones el señor Ministro, y se convencerá de que el arriendo de la Imprenta Nacional es perjudicial para el país desde cualquier punto de vista que se tome la cuestión. UN COLABORADOR.

Más cablegramas

Recibidos á las 2½ p. m.

RUMORES DE ABDICACION

DEL EMPERADOR DE AUSTRIA

Viena, 24.—Otra vez corren rumores de la probable abdicación del emperador Francisco José, debido á la continua lucha política. Tanto en los círculos oficiales austriacos como en los círculos de la oposición húngara. No se da, sin embargo, ningún crédito al rumor. En los últimos círculos se cree que se han hecho circular tales rumores con el objeto de inducir á la oposición á abandonar su actividad agresiva.

Avisos particulares de Budapest, aseguran que el emperador no está dispuesto á ceder las concesiones al ejército, que piden los húngaros. FLOTA FRANCESA EN AGUAS TURCAS. París, 23.—Avisa un despacho de Marsella para "La Patrie", que á consecuencia de la grave situación de Turquía, se ha dado orden de despachar á aguas turcas una división de la flota francesa del Mediterráneo, la cual se compone de diez navíos, siendo el insignia, el acorazado "Brenmes". La noticia que publica "La Patrie" parece haber tenido origen en la reciente correspondencia que se cruzó entre las potencias, relativa á una manifestación naval combinada. Ayer sin embargo, se anunció oficialmente que se había verificado una mejora en la situación, debido á que La Puerta había accedido á todas las demandas rusas haciendo innecesaria la cooperación de las flotas de Francia y demás potencias.

EXIGENCIAS DE RUSIA

Londres, 23.—Refiriéndose á la noticia que publica "El Times" de su corresponsal en Constantinopla de que fuera de las demandas para el establecimiento de reformas en Macedonia, Rusia exige á La Puerta la concesión del cable submarino del Mar Negro el cual es propiedad de la Eastern Telegraph Company; un oficial de esta empresa explica que Rusia dió la concesión para el establecimiento del cable bajo la condición de que después de transcurrido cierto número de años, el Gobierno ruso tendría el derecho de posesionarse de él. Por consiguiente, no hubo necesidad de exigir su entrega á La Puerta. La empresa que es inglesa, espera que Rusia le indemnizará por el cable.

ESTADOS UNIDOS Y LA INDEMNIZACION CHINA

Washington, 23.—El Gobierno entablará una estricta investigación del sistema que se ha adoptado para el pago de la indemnización china á las Potencias, pues se teme que los E. E. U. U. no están recibiendo la parte que les corresponde.

La Secretaría de Estado ha pedido á la Secretaría del Tesoro los servicios de dos expertos en cuestiones financieras. Estos serán enviados á la China para inaugurar una estricta investigación de los métodos adoptados para el pago de las amortizaciones anuales.

LA PLAGA EN CHILE

Valparaíso, 23.—No se ha verificado ningún cambio en la epidemia de la plaga bubónica, ni en la crisis ministerial.

REPETIDOS TRIUNFOS DE LOS MACEDONIOS CONTRA LOS TURCOS

Sofía, 23.—Del Este de Adrianópolis, notician que los combates entre los revolucionarios y la tropa imperial turca, continúan con favorables resultados para los macedonios. Después de largo y reñido combate en Stailovo, entre revolucionarios y turcos éstos fueron derrotados habiendo perdido 20 de su número. En Charagarkof, los patriotas aniquilaron un regimiento entero de tropa imperial. Se anuncia que en Brelankgerd, situado cerca de Beuasto una partida de 75 revolucionarios derrotó á un batallón de tropa imperial.

Los turcos bombardearon y destruyeron el Monasterio de Constantino situado cerca de los Engrad donde los insurgentes se habían fortificado. El Gobernador turco ha organizado un tribunal en Monastir para juzgar á los revolucionarios que se capturen. Este tribunal está compuesto de un presidente y seis miembros, 3 turcos, 2 griegos y 7 albanos. El tribunal es más bien un tribunal criminal que una corte marcial ó consejo de guerra.

RETIRADA DE LA FLOTA

RUSA DE AGUAS TURCAS

San Petesburgo, 23.—Se ha dado orden de retirar la flota rusa de aguas turcas por haber comunicado la Puerta al gobierno ruso, que el Sultán cumplió con todas las demandas rusas.

APUROS DEL SULTAN DE TURQUIA

Constantinopla, 23.—La respuesta de la Puerta aceptando las demandas rusas, se entregó doce horas después de haber presentado la nota rusa.

Susúrrase que el Sultán suplicó al Emperador de Alemania hacer uso de sus buenos oficios con el Czar para obtener la retirada de la flota rusa. Ayer se efectuó en el Yildéz Kiosko, una reunión extraordinaria de ministros para discutir los medios que se han de adoptar para combatir la situación de Macedonia. El viernes el Sultán conferenció con el Embajador francés.

MAS SOBRE EL TRATADO CANALERO

Panamá, 23.—Con fecha 14 notician de Bogotá por vía de Buenaventura, que el representante de Panamá Oscar Terrán consultó reservadamente con los miembros de la Cámara de diputados á fin de averiguar si era la intención de la Cámara aceptarlo. Como la mayor parte de ellos se mostraron de seguro, el Senado y la cámara han nombrado por unanimidad una comisión compuesta de los siguientes señores: Flores Ospina, Campo, Rodríguez, Francisco Arana, Holguin, Medina y Calderón, con el objeto, como se desea, de continuar las amigables relaciones con los Estados Unidos, estudiará el modo de satisfacer los deseos de Colombia para la construcción del canal de Panamá de acuerdo con los intereses nacionales y con el debido respeto á la constitución. El cambio está á 10000.

Lord Salisbury

El cable nos anuncia la desaparición de ese notable hombre público inglés. Después de Gladstone, era el primer político

inglés de los últimos tiempos y á la muerte de aquel coloso contra quien había luchado al frente del partido conservador, quedó sin rival que le igualara y desempeñando el puesto de primer ministro de Inglaterra.

Las fatigas de una vida de lucha constante y los achaques de una avanzada edad, lo hicieron, hace algún tiempo, sin duda, retirarse á la vida privada en la cual le sorprendió la muerte.

Hoy aquella venerable cabeza blanca se reclina para siempre en la almohada del eterno reposo y el pueblo inglés que justamente lora la muerte de su grande hombre, se apresta á tributarle los últimos homenajes de su respeto y admiración.

He aquí los principales rasgos de la vida de ese varón ilustre y batallador, que tomamos literalmente de una corta biografía suya:

"Salisbury (Robert Arturo Falbot Gascigne-Cecil, tercer Marqués), Político inglés contemporáneo. Nació el 3 de Febrero de 1830. Educóse en Eton y Christ Church, colegio de la universidad de Oxford, y antes de cumplir los 23 años de edad tomó asiento en la Cámara de los comunes como representante del distrito de Stamford. Allí figuró entre los conservadores, hasta que la muerte de su padre le dió el título de par (12 de abril de 1868) y un puesto en la cámara de los Lores. En una y otra ganó fama de orador, interviniendo en todos los debates políticos de alguna importancia, y secundando la política del partido conservador, á la sazón acudido por Lord Derby. En la Cámara de los Comunes pidió el reconocimiento de los Estados del Sur en la América del Norte, durante la guerra de secesión y combatió, calificándolo de importuno é inútil, el bill de reforma de Gladstone (1866). Tal influencia adquirió, que lord Derby le combió el puesto de presidente del consejo de Indias (julio de 1866); pero Salisbury dejó el cargo (1867) por no asociarse á la presentación del bill de reforma del Gabinete Derby Diarieli.

A la caída del Gabinete conservador, á fines de 1868, volvió Salisbury á la oposición y combatió todas las propuestas de Gladstone, uno de ellos el de la abolición de la Iglesia de Irlanda. En la prensa realizó enérgica campaña contra el citado Jefe de los liberales, publicando en varios importantes diarios de Londres, muchos artículos políticos que alcanzaron gran celebridad. No satisfecho de esta propaganda, puso su palabra al servicio de la misma causa, no solo en las discusiones parlamentarias, sino también en las reuniones populares, en las que trató cuestiones tan interesantes como la de Irlanda, con un criterio nada generoso. Recobró el Ministerio de las Indias al retirarse del Gobierno Gladstone (Febrero de 1874), precisamente en los momentos en que el país que Salisbury debía administrar era víctima del hambre más espantosa. Desde 1870 poseyó el título de Canciller de la Universidad de Oxford. Designado (20 de Noviembre de 1876) para segundo plenipotenciario de la Gran Bretaña en las conferencias de Constantinopla, se trasladó á esta ciudad después de haber visitado París, Berlín, Viena y Roma para conocer los sentimientos y los intereses de las potencias en la cuestión de Oriente. En Constantinopla aceptó el encargo de informar al Sultán (14 de Enero de 1877) de la negativa opuesta por la conferencia á las proposiciones de la Puerta. Pocos días después salió de aquella ciudad; y como en la cuestión de Oriente opinaron de modo distinto Diarieli y Derby, este último se hubo apartar, del Gobierno. Asistió al Congreso de Berlín (Junio de 1878) como segundo plenipotenciario de Inglaterra, y de regreso en este país ingresó en la Orden de Jarretiera; pero la victoria del partido liberal en las elecciones de 1880 (Abril) le hizo salir del Ministerio con Beaconsfield. Jefe del partido conservador desde la muerte de Diarieli (Abril de 1881), continuó la política de éste.

Luchas políticas, relacionadas con la cuestión de Irlanda, motivaron la disolución de la Cámara de los Comunes y hubo elecciones, en las que los conservadores lograron el triunfo. Entonces Salisbury recobró (Julio) la presidencia del Gobierno. En la Cámara de los Lores hubo de declarar (Diciembre de 1888) que el Gabinete no proyectaba una expedición al Sudán.

Presentó al Parlamento un voluminoso libro azul (21 de Marzo de 1889) relativo á los asuntos de Samoa; logró que las dos cámaras votasen el aumento de la flota (Mayo); no rehuyó el conflicto provocado con Portugal por la exploración del mayor Serpa Pinto en el Shiré (Africa Oriental), antes bien dirigió á la nación portuguesa una nota (11 de Enero de 1890) en la que exigía que los portugueses detuviesen su marcha en la comarca citada más arriba; y habiendo acordado con Alemania los límites de los intereses de los alemanes y de la Gran Bretaña en el Africa Oriental y Occidental, cedió á dicho imperio la isla de Helgoland. Después de la revuelta del segundo batallón del regimiento de granaderos de la guardia, que en castigo fué enviado á las islas Bermudas (Julio) y de haber votado la cámara de los Lores la ley que concedía una constitución independiente á la colonia de Australia Occidental (18 de Julio), Salisbury impuso á Portugal condiciones humillantes al firmarse el tratado que terminó el conflicto entre las dos naciones.

Tratando la cuestión social, Salisbury enalteció en un discurso (18 de Mayo) los trabajos de arbitraje entre obreros y patronos, pero se enajenó muchas simpatías al anunciar las repesalias de Inglaterra contra las medidas proteccionistas de otras naciones. En vísperas de elecciones generales, dijo que el Gobierno conservador continuaría inspirándose en los intereses de las clases obreras; que basaría en la paz su política económica sin disminuir la importancia de la marina y el ejército, y que rechazaría la política gladstoniana por creer que ésta provocaría la guerra civil en Irlanda. Así se expresaba en un manifiesto á sus electores (Julio). Derrotado en las elecciones, continuó al frente del Gobierno, confiado en que la mayoría liberal era muy escasa; pero la cámara de los comunes, por una mayoría de 40 votos, aprobó un voto de censura al Gabinete (11 de Agosto), aprobación acogida con manifestaciones frenéticas de entusiasmo por los diputados irlandeses, que subidos en sus ban-

cos agitaban sus sombreros aclamando á Gladstone. Este en efecto, con ministros liberales, sucedió (15 de Agosto) á Salisbury en la presidencia del Gobierno.

Entonces Salisbury pasó á la oposición, sin cejar en su campaña contra los liberales. Sólo por excepción se mostró de acuerdo con estos al declarar en la Cámara de los Lores (febrero de 1893) que no era posible el abandono de Egipto por las tropas británicas; mas pocos días después censuró con violencia al Gobierno en la misma Cámara (14 de febrero), acusándolo de haber violado la constitución al separar la Iglesia y el Estado en el país de Gales. Curado de un ataque de influenza, que padeció en Marzo de dicho año, combatió vivamente el proyecto de autonomía de Irlanda (abril), contra el cual reunió 140.000 firmas de mujeres de la región de Ulster (agosto) en un mensaje dirigido á la reina. Pidió que la armada británica se reforzara inmediatamente (Noviembre), que Inglaterra velase por la posesión plena y segura de Gibraltar (Diciembre), y acusó á la cámara de los comunes suponiendo que carecía de espíritu de conciliación (Febrero de 1894). La cámara de los Lores aprobó, á pesar de la oposición del Gobierno (17 de Julio), ya presidido por Rosebery, el bill propuesto por Salisbury respecto á los emigrantes extranjeros.

Después Salisbury combatió la idea de suprimir dicha Cámara (Noviembre). En un discurso pronunciado en Bradford (Mayo de 1895) aconsejó que se procurase abrir nuevos mercados para resistir á las Naciones que intentaban abogar el comercio británico, y en la cuestión de Armenia, donde sufrían persecuciones los cristianos, dijo que las obras eran preferibles á las palabras. Habiendo presentado la dimisión todo el Gabinete presidido por Rosebery (23 de Junio) se organizó (día 26) un ministerio conservador, en el que tuvo Salisbury el puesto de primer Ministro y la cartera de negocios extranjeros. El nuevo Jefe del Gobierno, en la cámara de los Lores, combatió (6 de Julio) la campaña de su antecesor, que había pedido la supresión de la tolerancia legislativa de los pares, y aconsejó á estos que procurasen el mejoramiento social. En seguida dicha Cámara aprobó varias leyes, una relativa á la organización de talleres y fábricas y otra de construcciones navales. Ante la misma Asamblea, Salisbury declaró (15 de Agosto) que el Gobierno británico contaba con el apoyo leal de Francia y Rusia para llevar á cabo las reformas necesarias en Armenia y para demostrar que en manera alguna se atentaba á la integridad del Imperio Turco, si bien era preciso que el Sultán aceptara los consejos de Inglaterra. Ante la asociación británica, de la que era presidente leyó un discurso, de gran valor científico, titulado: "Los límites de la ciencia".

Poco después exigía á Venezuela (Octubre) el arreglo de la cuestión de fronteras entre aquella República y la Guayana Inglesa.

Sus últimas manifestaciones importantes son las de un discurso (31 de Enero de 1896) con que terminó el banquete dado en su obsequio por la asociación unionista no conformista. Salisbury dijo que los proyectos encaminados á la autonomía de Irlanda debían fracasar forzosa-mente; explicó el motivo del convenio en virtud del cual los ingleses ocuparon á Chipre, afirmando que la Gran Bretaña sólo se había propuesto conseguir así que el Sultán de Turquía gobernara como exigían los intereses de la civilización y de los muchos cristianos residentes en el imperio otomano, y pronunció estas palabras: "Poco me importa el aislamiento de Inglaterra, si los ingleses permanecemos unidos."

Chinito desgraciado

Se ahorcó en su cuarto

En la tarde del martes se ahorcó en Puntarenas un chino llamado Manuel Won.

Parece que con motivo de estar un poco afectado de enagenación mental, sus paisanos alquilan un cuarto y lo tenían encerrado.

El martes al llevarle la comida á la hora de costumbre, el chino encargado de hacerlo, al entrar notó que estaba colgando de una cuerda y hacía ligeras contorciones, y en vez de cortarle la amarra, corrió á llamar á sus paisanos y vecinos. Estos en vez de hacerlo también, corrieron á llamar la autoridad y al médico.

Manuel Won había intentado suicidarse otra vez.—(De "El Pacífico.")

POR TELEGRAFO

Huyendo de la tiranía de Zelaya

Puntarenas, 23.—(Recibido á las 8 p. m.)

Acaban de llegar aquí huyendo de las persecuciones de Zelaya, el licenciado Ramón Rostian y el diputado actual, secretario de la Cámara, Ramón Morales, ambos liberales de cepa. Como Saturno, Zelaya empieza á devorar á sus propios hijos.—Corresponsal.

Puñalada mortal

S. Ramón—[Recibido á las 8 p. m.]

Hoy por la tarde Cosme Vargas le dió una mortal puñalada en el estómago á José Sandoval. Se cree que el herido muera antes de cuatro horas. El delincuente obró impulsado por los celos, según se asegura. Ocurrió el hecho en

San Rafael. Instrúyese activamente sumaria.—Corresponsal.

En espera del Presidente de la República

Sabanilla, 24.—[Recibido á la 1 p.m.] A las doce del día de hoy todo el pueblo esperaba al señor Presidente de la República. Más de cuarenta vecinos á caballo salieron á toparle y se tenía preparado un refresco espléndido. Arcos por las calles, gran animación y no llegó.—Juan Garita.

TIT BITS

De Puntarenas

El distinguido y culto caballero don Uladislao Guevara, Gobernador de Puntarenas nos ha honrado con la siguiente invitación:

Puntarenas, agosto 21 de 1903.—Sr. Director de EL NOTICIERO.—Muy señor mío.—Las fiestas conmemorando el LXXXII aniversario de nuestra emancipación política, tendrán lugar en esta ciudad en los días 15, 16 y 17 de Septiembre próximo.

En nombre de la comisión encargada de celebrar aquella fiesta, y en el mío propio, me es grato invitar á Ud. á dichos actos.

Su asistencia comprometerá la gratitud de su atento servidor.—ULADISLAO GUEVARA.

Reunión de vecinos

El domingo de la presente semana hubo en San Jerónimo una reunión de vecinos y acordaron nombrar una comisión con el fin de que ésta solicite del señor Vicario Capitalar, que se nombre un cura para el pueblo y pida al señor Presidente de la República les ayude en la composición de la casa de escuelas.

Gallera

Nuestro caballeroso amigo don Paco Gonzalez, sacó ayer en remate el derecho de gallera de esta capital por el año que principia. La suma en que se remató ese derecho fué de cuatrocientos setentaicinco colones. Don Alfredo Quirós hizo también propuestas.

Piensa Paco hacer reformas en la cancha para mayor comodidad de los aficionados y del numeroso público que allí concurre.

Quiebra

El señor J. P. Eagen, gerente de la Compañía de Préstamos y Depósitos, fué declarado en quiebra ayer por el Juez segundo Civil, á solicitud del Licenciado Anderson, abogado de don G. de Benedictis.

Rumor

Corre el rumor de que la Liga de Obreros piensa también tomar cartas en el asunto del arriendo de la Imprenta Nacional; y que al efecto elevará una solicitud al señor Presidente de la República, pidiéndole que se sirva suspender los efectos de ese arriendo por creerse perjudicial para el país, fundándose para ello entre otras razones, en que muchos de sus miembros son empleados en aquellos talleres y perderían con ese motivo sus empleos.

Bodas de oro

Ayer cumplieron cincuenta años de vida matrimonial los esposos don Eugenio Echandi y doña Teodora Fernández de Echandi. El lleva de vivir en este mundo ochenta y un años y ella setenta y dos. Los nobles ancianos, con el regocijo que sólo da una vida llena de cariño y de amor, celebraron sus bodas de oro y con placer se entregaron á los dulces recuerdos de la época juvenil cuando se conocieron y formaron desde entonces una sola alma.

Enviamos al respetable matrimonio Echandi Fernández, nuestra sincera felicitación y que Dios les de vida para celebrar sus bodas de diamantes.

Robos

Una de estas noches los ladrones se introdujeron en la pieza en que dormía el joven Luis Zeledón, por el lado de la Reclusión, y le robaron una maleta que contenía ropa hecha que tenía para llevar á su finca el día siguiente. El valor de las piezas robadas es de 25 colones. No se presume quienes sean los audaces.

—Uno de esos tipos audaces y desvergonzados, se introdujo el domingo a la tarde, á la casa de doña Justa Goyenaga y en momentos en que tranquilamente salía con la lámpara de la sala en la mano, un hijo de la señora lo sorprendió y se lo entregó al policía que estaba en la puerta del Ministro de la Guerra.

Personales

La esposa de nuestro amigo Cristófo-

ro Molinari y su bella hija Noemi, parten hoy con rumbo a Italia, á pasar allá una temporada. Feliz viaje les deseamos.

—Con rumbo á Cuba sale el lunes el señor don Eladio Prado.

—Don Salvador Santos, amigo nuestro de Liberia, se halla en esta capital.

—Para Milán, la hermosa capital Lombarda, partirá hoy el joven artista don Julio Fonseca, á completar sus estudios en el Conservatorio de aquella ciudad.

Regreso del señor Presidente

Ayer á las tres y treinta minutos de la tarde regresó á esta capital el señor Presidente de la República. Salió de Grecia á las siete de la mañana y á las 12 llegó á Alajuela, después de haber pasado por San Pedro de Poás. Mañana daremos crónica del viaje.

Obito

El domingo dejó de existir en esta capital el Coronel don José Simón Aguilar.

AVISOS ANTERIORES

En la Iglesia del Carmen se celebrarán el próximo martes, 25 del corriente, á las 9 a. m., unos Funerales de aniversario, en sufragio del alma de la que fué doña MARIA DE LA CONCEPCION PEJOL-FORNES DE LLINAS.—Agosto, 22—3 v.

UNA CASA

Quien quiera vivir en la ciudad y al mismo tiempo en el campo, que compre una casa situada á cien varas de la línea del tranvía y 200 de la Sabana. Es cómoda y se vende en buenas condiciones. Informarán en esta Redacción.—Agosto 19.

SE PAGA BIEN

En esta oficina necesitamos, por lo menos, 4 ejemplares del siguiente número de EL NOTICIERO. Miércoles 4 de Febrero número 206.

B. MARICHAL C.

ABOGADO

ALBERTO MARICHAL

ABOGADO Y NOTARIO

Han trasladado su oficina al local que ocupaban los Licenciados don Mauro y don Tomás Fernández bajos de la casa de doña Juana v. de Echeverría. Agosto 5. 2 m.

A los suscritores de la vía á Limón y Ramal á Guápiles

De hoy en adelante está autorizado para extender recibos y aceptar suscripciones en todos aquellos lugares en donde no haya agente, el señor don Reinaldo Arias. El pago de las suscripciones es adelantado y los que tengan cuentas pendientes con esta Empresa pueden entenderse con él. EL ADMINISTRADOR. San José, Agosto 2.

A LOS MECANÓGRAFOS

Se avisa que en el "Gran Almacén de Muebles", hay de venta magníficos escritorios automáticos para máquinas de escribir, de cedro margo, sin clavar, es decir, odontados. Se venden desde treinta y cinco colones en adelante. Avenida Central. Cuesta de Moras, número 53L. Jorge Morales Berjano. 5 v.

CENTRO DE AMIGOS

Convócase a los señores socios para una reunión general que tendrá lugar el lunes próximo 24 á fin de tratar asuntos de gran importancia para el Centro.—El Secretario.—Agosto 21.—4 v.

SOCIEDAD COSTARRICENSE DE SEGUROS DE VIDA

La persona que desee ingresar en esta asociación, pagará por todo derecho, las sumas que á continuación se expresan:

Si se suscribe en Ct.	0-50 debe pagar Ct.	315
" " " "	1-00 " "	4-25
" " " "	2-00 " "	6-50
" " " "	3-00 " "	8-75
" " " "	4-00 " "	11-00
" " " "	5-00 " "	13-00

Agosto, 18.—8 v.

Banco de Costa Rica

Compro acciones á ₡ 950-00.—Thomas Scott.—San José, 12 de Agosto de 1903.

POR ₡ 25-00

Se alquila la casa número 306, situada en la calle 18, Sur. Es cómoda y decente. Informarán en la casa número 247, de la calle 17, Norte.

MOVIMIENTO DIARIO

Bautizos

Agosto, 23—Adelaida Ana Benigna de Jesús hija natural de Rafaela Cartín.

María de los Angeles Claudia, hija natural de Teresa Guillén.

Oscar Federico del Socorro, hijo legítimo de Constantino Galvez y Delina Gómez.

Clemencia Rafaela Josefa, hija natural de Mercedes Sandoval.

Carmen—José Andrés, hijo legítimo de Andrés Guerrero y Piedras Muñoz.

Miguel Angel, hijo natural de Ester Alvarez.

Juan Manuel, hijo natural de Clodomira Ancha.

José Carlos, hijo legítimo de José Sánchez y Cristina Fernández.

Enrique José, hijo natural de Rafaela Carbonero.

Agosto 24—Juan Miguel Angel Anastasio hijo natural de Fidelina Chacón.

Ramón, hijo legítimo de Juan Ramón López Vargas y Rafaela Gómez.

Movimiento marítimo

Limón, Agosto 21—A las dos a. m. de hoy ancló procedente de Nueva Orleans el vapor inglés, Beberly, capitán Sudus. Correspondencia 31 sacos.

Defunciones

Agosto 21—Eduardo, de 22 años, hijo de Doroteo Carías é Iginia Cruz, hondureños.

Miguel, de 46 años, hijo de Jesús Arce y Rafaela Chavarria.

Día 22—María Inés del Socorro, de 1 año y 2 meses, hija de Rafael Salazar y María Cordero.

José Antonio Eliseo, de 1 año 2 meses 4 días, hijo de Jesús Calvo.

Blas, de 83 años, hijo de Jesús Davis y Bona Zaramella, italianos.

Día 23—José Simeón, de 52 años, hijo de Abelardo Aguilar y Juana Castellón.

Ofelia Ventura Graciela del Carmen, de 1 año 1 mes 11 días, hija de María Pérez.

Custodio, de 60 años, hijo de Rafael Madrigal y Dolores Castro.

Movimiento de hoteles

24 de Agosto—Imperial—Entradas: H. M. Siedd, Lorengled, Wonstorren y Jed Sobrado.

Salidas: Wonstorren, Cecil Lindo, Antonio Mitase y K. J. Schunppe.

Internacional—Entradas: Carlos Wrangle, P. R. Ruiz y Carlos Figuls.

CRONICA

Cronista: Fernando Borges P.

Crónica rápida

El sábado y el domingo pasado circularon algunas especies un tanto alarmantes relacionadas con la tranquilidad pública.

—Antier le fué robado á una vendedora del mercado de apellido Alvarado, un portamonedas con ₡ 27.00 en papel y algo en menudo.

—Por el lado de la Puebla un individuo sacó para agredir á otro una hermosa sevillana con intenciones nada alhagueñas. La policía llegó á tiempo.

—En Cartago los artesanos organizan un baile que tendrá efecto el 15 de Septiembre próximo.

—Agustín Mejía le dió á un individuo de apellido Hamilton, tan fuerte bofetada que le ocasionó una lesión considerable en la frente. Hamilton estaba ebrio.

—Hemos sabido que no son tantos los estragos, como se dice, que hace la fiebre en Limón.

—La Facultad de Medicina ha tomado cartas en el asunto con lo que se relaciona al beri-beri aparecido en algunos puntos de la comarca de Puntarenas.

—En pró de la salubridad pública, el señor Gobernador de Puntarenas ha hecho poner algunas bombas de agua en aquella ciudad. Han sido suprimidos algunos pozos antihigiénicos.

—Al joven Humberto Ramírez durante el segundo extracto de la función de antier en el Variedades, le robaron un prendedor de perlas y brillantes que valora en ₡ 60.00.

Que se subsane el mal

Algunos empresarios de la ciudad de Alajuela, han pedido ó pedirán á la Empresa del Ferrocarril al Pacífico, se levante en "Ojo de Agua" una estación. Muchas son las mercaderías que allí se pierden y se mojan.

Reunión

Las personas que componen el Comité organizador del baile que tendrán los artesanos el próximo quince de setiembre, se reunieron el domingo en la noche y acordaron, por medio de una comisión, pedir al señor Ministro y al Gobernador permiso para dicha fiesta. Esto lo hicieron para desvanecer algunas especies que gentes maliciosas habían propalado con el fin de hacer daño á los obreros que desean divertirse el día de la patria.

Reloj

El de la Merced nueva le ha dado por no andar. Hace tres días que se encuentra parado. Hay que desengañarse, el tal reloj es una verdadera hipoteca.

Caida y consecuencias

Un jovencito llamado Cornelio, hijo de María Arguedas, en momentos en jugaba con otros compañeros en una tapia alta, cayó sobre un tronco de palo. En el golpe que recibió se le reventó un ojo en una punta del tronco y se ocasionó varias contusiones.

Prospecto

El jueves, según nos ha comunicado persona que formará parte en la dirección del nuevo diario que verá en estos días la luz pública, saldrá el programa de esa nueva publicación. El primero de Septiembre próximo principiará sus tareas el diario proyectado.

Conferencia

A la que dió el Director de Escuela de Santo Domingo de Heredia, don Matías Gámez, el sábado pasado, asistieron cincuenta maestros de esta provincia y de aquella. La conferencia versó sobre

estudios de Geografía y Geometría en combinación con trabajos manuales. Los maestros fueron cordialmente recibidos en la ciudad de Santo Domingo; se les brindaron refrescos y por la noche hubo un animado baile.

Banquete

En Puntarenas se prepara uno que tendrá lugar el 15 del mes entrante, primer día de fiestas en aquella ciudad.

No hubo embargo

El sábado pasado, cuando el Juez Ejecutor se presentó á embargar á la Compañía Colonial de Préstamos, le fué pagada la suma de ₡ 200-00 y pico de colones al acreedor y el embargo no se trabó.

Nuevo Doctor

En el mes de noviembre próximo llegará al país el joven don José María Barrionuevo, procedente de Inglaterra, lugar donde ha permanecido haciendo sus estudios. El aprovechado joven traerá su título de Doctor en medicina y acababa de coronar sus estudios, según se nos informa, con mucho éxito.

Nuevo Administrador

Según se nos ha comunicado, será nombrado Administrador de la Empresa de la Luz Eléctrica de la compañía inglesa, el Contador Mr. Scott. Mr. Purdy parece que ha renunciado ó renunciará.

Turno

En San Sebastián se efectuó uno antier con muy buenos resultados pecuniarios. Lo recolectado será invertido en la conclusión de la torre de la pequeña iglesia del lugar.

DE PROVINCIAS

Puntarenas

Agosto, 25.—El río de El Bolsón y afluentes han salido fuera de cauce, de tal modo que ningún vaporcito, excepto el "Boruca" de gran potencia, pudo remontarlo. El camino para Liberia está intransitable con ese motivo; alguien que quiso pasarlo, evitando las partes menos inundadas, perdió una mula ahogada.

—Saludo.—El nuestro damos á los cumplidos caballeros Dr. don Inocente Moreira y don Salvador Santos, quienes se encuentran en este puerto de paso, el primero para Santa Cruz, en donde ha sido nombrado Médico del Pueblo, y el segundo para la capital en viaje de negocios.

—El señor don José Gutiérrez, antiguo amigo nuestro, se encuentra en este puerto ocupado en negocios comerciales de la casa Pagés y Hermanos, de la que es agente.—De "El Pacífico."

Limón

Agosto, 22.—Para la celebración del 15 de Setiembre ha sido contratada en Heredia una banda de 16 músicos.

—Para esta semana ó la entrante se espera la llegada de la planta para la instalación del telégrafo sin hilos que unirá este puerto con Bocas del Toro, de modo que la comunicación, probablemente, quedará establecida á fines de setiembre.

—Para su hacienda en Dos Novillos, partirá en breve, nuestro Juez del Crimen don Marcial Alpizar.

—Con dirección á Nueva York partió á bordo del "Alleghany" don Frank Maduro.

—En Guápimo se sintió el martes en la noche un fuerte temblor que duró varios segundos.

—A fin de llevar á cabo el arreglo del programa para la celebración del 15, tendrá lugar hoy á las 7 una reunión de los sub-comisionados en el Vice-consulado inglés.

—En la actualidad, la cuestión canal, parece muerta en lo que á Panamá concierne. Muchas personas de este Puerto se alegrarían de saber que "murió para siempre" y que alguna atención se dedicará al de Nicaragua en el cual Costa Rica tendrá algún beneficio.—"Limón Weekly News."

Bolsón

Bolsón, 15.—Este pueblecito, de más de cuatrocientos habitantes, que tiene oficina telegráfica y agencia de Polcía, carece de administración de Correo. Como ustedes saben, aquí tiene EL NOTICIERO cinco suscritores, pues, los ejemplares los mandan hasta Santa Cruz, porque en la balija que lleva la correspondencia á aquella villa, va la nuestra también y allá, en Santa Cruz, se quedan nuestros periódicos durmiendo el sueño de los justos; la otra vez recibí periódicos con telarañas y hacía 15 días que habían llegado á Santa Cruz. No culpo á nadie de dichas telarañas, pero sí, á la falta de administración de Correos en esta población cuando este es un puertecito que tiene su importancia.

Hagan ustedes, en el periódico, algo, para que se le encargue al telegrafista ó á quien quieran, la administración de Correos y tengamos nuestros periódicos y cartas, como tenemos el pescado, fresquito y coleando.—Un cualquiera.

COMUNICADOS

De San Vicente

Bien por el progreso

No dejaré de ponderar y enaltecer la habilidad del ilustre fontanero don Fulgencio Sánchez.

Para decirlo, me fundo en el reformado y perfecto trabajo de hidrotecnia que recientemente me ha entregado. Felicito, pues, y recomiendo al inteligente fontanero.—Antonio Vega T.

